

# reseñas

## I SEMINARIO LATINOAMERICANO DE MEDICINA SOCIAL

Con el notable esfuerzo de la Facultad de Medicina de la Universidad de Costa Rica, se realizó en San José del 24 de enero al 2 de febrero de 1979, el "I Seminario Latinoamericano de Medicina Social".

A pesar de que el programa original no se cumplió tal como fué establecido, se pudieron abordar los dos temas centrales del Seminario. Estos fueron: "Estado y Servicios de Salud", y "Proceso Productivo y Salud de los Trabajadores".

Durante el transcurso del Seminario se presentaron una rica variedad de ponencias que evidenciaron el efervescente clima de productividad que se manifiesta en varios países latinoamericanos.

En torno al tema Estado y Servicios de Salud, las ponencias presentadas fueron:

1. Estado y Servicios de Salud, Vicente Navarro (Johns Hopkins, University, EE.UU.).
2. Hegemonía y Salud en el Estado Mexicano (1910-1940), Catalina Eibenschutz (UAM-X, México).
3. Transformación Social y Planificación de la Salud en América Latina, Clara Fassler (UAM-X, México).
4. Estados de Excepción y Políticas de Salud en el Cono Sur, Hugo Mercer, (UAM-X, México).
5. Análisis del gasto médico en Costa Rica, Herman Vargas y col. (U. de Costa Rica).
6. Estrategias de Hegemonía e Instituciones Médicas, Madel T. Luz, (Inst. de Med. Social UERJ, Brasil).
7. O Mercado do Valongo: A Medicina Social e a Escravidão no Brasil: 1850-1900; Ricardo Gaspar Muller (Inst. de Medicina Social, UERJ, Brasil).
8. Hacia un enfoque crítico de la investigación en Servicios de Salud. Clara Fassler (UAM-X, México).
9. Desarrollo Histórico de la Práctica Médica y los Problemas de Salud en Costa Rica (1880-1974), Francisco Rivas y Cayetano Mora (U. de Costa Rica).

En cuanto al tema de Proceso Productivo y Salud de los Trabajadores, las ponencias presentadas fueron:

10. La Salud de los Trabajadores, Giovanni Berlinguer (Univ. de Roma, Italia).

11. Reproducción Social de la Fuerza de Trabajo, Jaime Breilh (Univ. de Quito, Ecuador).
12. "Demografía y Economía". Diercksens, (Inst. de Invest. Sociales. Univ. de Costa Rica).
13. Proceso de Trabajo y Salud, Cristina Laurell, (UAM-X, México).
14. Salud Ocupacional y Condiciones de Trabajo y de Vida en Centroamérica, Jaime Sepúlveda, (CSUCA, Costa Rica).

Además existió la posibilidad de presentación de temas libres, donde las ponencias fueron sobre: "Desarrollo Histórico de la Caja Costarricense del Seguro Social u la Situación de Salud en Costa Rica", a cargo del Dr. Guido Miranda y "Relación Médico-Paciente en las Instituciones Médicas en Costa Rica" de Eyda Ma. Camacho y colaboradores, de la Facultad de Medicina de Costa Rica.

La participación de docentes e investigadores de once países, el elevado número de ponencias presentadas y la discusión que se pudo mantener sobre los temas centrales, señalan, sin duda el nivel de madurez alcanzado por la producción latinoamericana en este campo.

Si bien han existido anteriormente oportunidades de encuentro y confrontación entre los diferentes grupos que actualmente están trabajando en el área, este evento asume la particularidad de haber posibilitado consolidar la cooperación entre los investigadores, estableciendo formalmente mecanismos de encuentros e intercambio periódico.

Estando todavía fresco el recuerdo de la labor pionera de los Seminarios realizados en diferentes países, cuyo objetivo fue estimular la aplicación de las Ciencias Sociales al campo de la Salud, el resultado alcanzado por este Seminario es aún más estimulante. Se observó una generalizada autonomía teórica de cada grupo nacional, donde el interés por alcanzar una producción más explicativa de la respectiva realidad, lleva a una permanente labor creativa.

Los nuevos aportes, los esfuerzos por profundizar, sirvieron también para descubrir vacíos en las áreas centrales. La preocupación de que el análisis de la articulación entre Salud y Estado no vaya en desmedro del estudio y la práctica en torno a la "materialidad" de la salud individual y colectiva, fué un reclamo reiteradamente vertido en el Seminario. Cómo relacionar coherentemente los problemas epidemiológicos con los de política sanitaria, parece ser el interrogante a cubrir en el cercano futuro. El próximo Seminario que organizará la Universidad de Carabobo en Valencia, Venezuela, servirá para observar el avance alcanzado en estos planteos,

HUGO MERCER

**CONTENIDO DEL N<sup>o</sup>. 1 – ENERO DE 1978**

Editorial La maestría en medicina social Investigación en sociología médica  
Investigaciones en marcha Reseñas Bibliografía.

**CONTENIDO DEL N<sup>o</sup>. 2 – ABRIL DE 1978**

Editorial Salud y trabajo La prescripción de medicamentos Un estudio de caso  
de política nutricional Investigación en sociología médica Reseñas

**CONTENIDO DEL N<sup>o</sup>. 3 – OCTUBRE DE 1978**

Editorial Salud Enfermedad y Estructura Social La Trascendencia Histórica del  
Saber Popular Investigación en Sociología Médica Bibliografía: La Mortalidad en  
la Infancia: Una Revisión Bibliográfica.

**CONTENIDO DEL N<sup>o</sup> 4 – ENERO DE 1979**

Editorial Planificación de Salud Aumento de Población y Desempleo La Ense-  
ñanza en Ciencias de la Salud Investigación en Sociología Médica

**CONTENIDO DE ESTE NUMERO**

Editorial ¿Medicina o Salud en el Trabajo? Costos Internacionales de Medica-  
mentos Antituberculosos Alienación y Prescripción de Medicamentos Desnu-  
trición: Principales Mitos Reseñas

**Maestría en Medicina Social.- División de Ciencias Biológicas y de la Salud, Univer-  
sidad Autónoma Metropolitana, Xochimilco, Apartado Postal 23/181,  
México, 23, D.F.**

Este quinto ejemplar del boletín Salud Problema, de la Maestría en Medicina Social,  
de la División de Ciencias Biológicas y de la Salud de la Unidad Xochimilco de la  
Universidad Autónoma Metropolitana, (UAM), se terminó de imprimir el 15 de  
junio de 1979.

Fue producido en el taller de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad  
Xochimilco, con domicilio en Canal Nacional y Calzada del Hueso, México 21, D. F

Se imprimieron 800 ejemplares y en su composición se utilizaron tipos Univers 55  
Bold, Medium y Medium Itálico de 10 puntos. 